
兩會兩會

2019年3月13日（星期三）

20192019年年33月月1313日日（（星期三星期三））

2019年3月13日（星期三）A5 ■責任編輯：曲 直

陳
明
金
：
灣
區
助
澳
門
發
展
多
元
化

香港文匯報訊（記者 程
相逢、馬琳 兩會報道）對

於澳門回歸以來的變化，澳區全國政協委員、金
龍集團董事長陳明金在接受香港文匯報記者訪問
時表示，粵港澳大灣區建設將有助於澳門抓住國
家發展的重大機遇，將港澳聯繫廣泛、專業服務
發達等優勢，與內地市場廣闊完善的產業體系、
較強的科技實力等優勢結合起來，拓展了澳門的
發展空間，可以促進澳門產業適度多元，並為澳
門未來在健康產業、專業服務、金融創新等幾個
重點領域指明發展方向。
今年是澳門回歸祖國20周年，陳明金指出，

澳門在回歸祖國後，經濟擺脫了長達4年的負增
長，並在隨後取得了長足發展，社會治安良好，
居民安居樂業。他說，澳門回歸前後的翻天覆地
的變化，充分說明「一國兩制」強大的生命力。
同時，澳門「一國兩制」的實踐經驗也說明社會
各界求同存異創建和諧環境的重要性，在「維護
國家主權安全」等大是大非面前是不可以動搖
的。
談到《粵港澳大灣區發展規劃綱要》，陳明金

表示，粵港澳大灣區建設為澳門帶來廣闊的發展
機遇，作為澳門的企業家，他十分樂意參與其
中，為國家區域戰略發展出力。

中葡基金遷澳體現地位
他指出，澳門在參與大灣區建設上有其獨特的優勢。

首先澳門作為東西方溝通的橋樑，能精準聯繫內地與葡
語系、歐盟、東盟等國家，引領企業「走出去、引進
來。」「每三年在澳門舉辦的中葡經貿合作論壇、中葡
合作發展基金總部由北京遷到澳門，都體現出澳門作為
中葡平台的特殊地位。」
陳明金續說，澳門有龐大的歸僑僑眷網絡，有葡語、

粵語媒介，能增進與「一帶一路」沿線地區的人文交
流。同時，澳門有雙向開放
的平台優勢和資源優勢，能
為內地企業與葡語國家之間
的貿易投資、產業及區域合
作、人文及科技交流等提供
語言、金融、法律、信息等
專業服務，聯手內地開拓葡
語和其他拉美、非洲國家市
場。

優 勢 獨 特

近年來穿山甲及穿山甲片走私、非
法藥用等問題引發的物種保護問題，經
常成為國內外輿論關注的熱點。中藥歷
史源遠流長，現代科技發展為中藥產業

帶來歷史性創新和可持續發展，因此，以瀕危野生動物
入藥的中醫藥產業應轉變方向，開拓全新發展模式。
目前我國以瀕危動物入藥的主要來源為野外及人工養

殖，野生種群在大量的濫捕、盜獵的情況下面臨絕種，
而人工繁育及替代品的普遍化，則刺激市場及出現無法
掌控的非法貿易情況。這些因素使產業發展遭遇瓶頸，
也為相關企業帶來巨大風險。而且我國野生穿山甲野外
資源稀少，繁育速度緩慢，中華穿山甲已經被世界自然
保護聯盟（IUCN）列為極度瀕危物種。野外種群數量
自從20世紀80年代起開始下降，2008年報告估計，近
30年來，穿山甲種群數量下降了80%，野生種群數量
急劇下降。

靠消耗庫存難做大
加上我國已加入聯合國《瀕危野生動植物種國際貿易

公約》（CITES），含有瀕危野生動物製品的國際貿易
必須符合公約的規定，致使瀕危野生動物藥難以進入國
際市場。目前全球所有8種穿山甲已經被列入CITES附
錄一，禁止國際商業性貿易。全球穿山甲種群數量不容
樂觀，相關行業如不加快轉型升級，僅靠消耗目前庫存
中的穿山甲片，中藥企業將難以做大做強，在國際競爭
中也將處於不利地位。
因此，我們建議相關部門從國家戰略的高度加快穿山

甲等瀕危動物藥行業的保護，推進中藥創新和可持續發
展。相關措施包括適時出台政策，全面停止
穿山甲及其製品入藥，禁止相關貿易活動，
包括人工繁殖等，加強對瀕危野生動物原料
採購及藥品生產流通環節監管，以堵塞所有
合法來源作持續銷售。另外，也應通過積極
的公眾宣傳和教育工作，促進穿山甲資源保
護，加強人民對保護野生動物和環境的意
識。

（標題和小標題為編輯所加）

促禁穿山甲入藥
推中藥業覓新路
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中央挺港鞏固航空樞紐地位
譚志源有份爭取寫進綱要 強調無半點「被規劃」

香港文匯報訊（記者 朱朗文 兩會報道）《粵港澳大灣區發展規劃綱

要》公佈至今，「被規劃」一詞仍然被反對派掛在嘴邊。曾參與規劃綱要

制訂工作的港區全國人大代表、香港特區政府政制及內地事務局前局長譚

志源在接受香港文匯報訪問時憶述，規劃綱要內「鞏固提升香港國際航空

樞紐地位」這句，正是由他任局長時和團隊向中央部委不斷爭取得來的，

並強調中央會從不同渠道聽取香港意見，規劃綱要以至整個大灣區發展都

沒有半點「被規劃」的意味。

非故意辱國歌何懼墮法網非故意辱國歌何懼墮法網

 &譚志源日前在接受訪問時，詳細道出香港特區政
府參與國家發展並就此與內地當局溝通的進

程。他表示，粵港合作聯席會議在香港回歸翌年已經
成立，初期由政務司司長與廣東省常務副省長共同主
持，在2003年則「升格」為由特首及省長共同主
持。
2006年的國家發改委「十一五」規劃，涉及港澳
的內容開始出現，5年後的「十二五」更開始加入港
澳專章，特別提到香港在國家發展中的重要功能定
位。譚志源憶述：「去到（制訂）『十三五』的時
候，我已經做了局長，這是政制及內地事務局的工作
層面，會和國家發改委對口，當時我和發改委的一個
司長，兩個人就『十三五』香港部分去談，到底在
『十一五』、『十二五』基礎上可以加些什麼？」
他說，香港作為國際金融、航運及貿易中心的定

位，在當時已經十分明顯，「我們在統籌其他部門的
意見後，覺得高增值的專業服務，包括法律、仲裁及
爭議解決服務，也可以擺進去（『十三五』），因為
香港在『一國兩制』下，法律是優勢之一。」
同時，譚志源當時也提出要將發展創新科技及增強
區域合作寫進「十三五」，「在區域合作方面，我們
和發改委談期間，發改委說廣東方面有個想法，就是
粵港澳作為灣區城市群，像東京灣區、三藩市灣區
般，並在『十三五』有所表述，於是雙方就在這個基
礎上去談。最後，『十三五』出現『推動粵港澳大灣
區和跨省區重大合作平台建設』這一句。」

「十三五」專章尊重港澳
他更點出，這句出現在「十三五」的港澳專章，而
非其他章節，凸顯了中央彰顯了港澳的參與，並尊重
港澳的主體地位。
在「十三五」有所表述後，真正的工作才正式開

始。他表示，那時要轉為和發改委地區經濟司合作，
探討大灣區的原則和方向，而當時已定下堅持「一國
兩制」、尊重香港法律制度和做事程序、在現行基礎
上增強三地合作、做到優勢互補而非惡性競爭等原
則。
談完原則、方向，就要談功能、定位。譚志源說，
當時雙方就香港的角色很快達成共識，就是參照「十
三五」的內容，這些在《粵港澳大灣區發展規劃綱
要》也有重申，「但也有些內容是『十三五』沒有
的，就是香港作為國際航空樞紐，經過與中央部委不
斷溝通後，最後也寫進規劃綱要中。」
特區政府提出這建議，也非無根無據。他憶述當

時各政策局如何分頭行事：商務及經濟發展局會與
商會溝通，運輸及房屋局就聯絡航空公司、運輸業
界等。
譚志源指出，像香港發展成人民幣離岸中心及爭議

解決中心等，就需要中央在政策上的支持，「這是香
港在中央爭取，而中央給予支持，並非『被規
劃』。」
從特區政府退下火線後，他轉戰人大，在去年全國
兩會「處子戰」上提了兩個小建議：一是在內地讀書
的香港學生的車票、門票價格與內地學生看齊，二是
在他們畢業後可投考內地部分公務員職位。今年，他
在規劃綱要看到相關表述。

「能採納的中央都願聽」
「從大政策到小措施，中央都願意聽意見，在不同

渠道去聽，經過仔細研究後，能採納的都會採納。」
譚志源強調，「『被規劃』的意思是一方『監粗』
嚟、另一方無權話事，但規劃綱要以至整個大灣區發
展都不是這回事，這只是為港人提供一個新選擇，如
果我們覺得啱使就拿去用。」譚志源說。

香港文匯報訊（記者 朱朗文 兩會報道）中共中
央政治局常委、國務院副總理韓正日前會見港區全國
人大代表時指出，要增強香港年輕人的國家民族認同
感及愛國心，完成國歌法的本地立法將有助達至此目
標。針對香港反對派中人不斷以似是實非的理由阻撓
立法，港區代表譚志源強調，尊重國歌是自然而然的
事，並重申根據《國歌條例草案》，如果並非公開、
故意作出侮辱國歌的行為，就不會被入罪。
譚志源在訪問中表示，國歌法已列入基本法附件

三，根據基本法，特區政府可直接公佈或透過本地
立法實施，特區政府在兩者中選擇了後者，是為了
讓法律更適應「一國兩制」下香港本身的制度，也
有機會讓立法會審議及討論，是一件好事。
他指出，觸犯侮辱國歌罪行必須滿足3個元素，

即「公開」、「故意」及「侮辱」，如非有心或在
公眾場合作出侮辱國歌的行為，根本不會入罪，

「在街上走着、在茶餐廳坐着，如果聽到電視播國
歌，繼續做自己的事就可，不需要停下來站立唱國
歌，因為不是須奏唱國歌的場合。」
在細閱《國歌條例草案》後，譚志源認為條文屬

於教育性多於懲罰性，公眾毋須過分緊張。

議員宣誓奏唱顯尊重
就反對派中人質疑將立法會宣誓儀式列作須奏唱

國歌的場合，他強調議員本身已須按照基本法及
《宣誓及聲明條例》宣誓，如果在此時奏唱國歌、
而議員對國歌也顯得尊重，就更加能彰顯「一國兩
制」。
反對派又聲言國歌法是「DQ新武器」，譚志源

着他們毋須擔心，「奏唱國歌只有40多秒，很簡
單，只要抱尊重精神看待國歌，再莊嚴完成宣誓，
這很容易做到。」

縱使離開政
制及內地事務
局局長一職，
譚志源也離不

開粵港澳大灣區發展。去年8
月，他加入香港賽馬會擔任公司
事務執行總監，其中一項任務就
是推廣與他同期成為「馬會新
血」的廣州從化馬場。
譚志源在訪問中表示，2008

年北京奧運協助馬術賽事在港舉
行，兩年後的廣州亞運，馬會協
助了當地馬術項目的舉行，「完
了亞運後，馬會跟廣州市政府
談，大家都想在位於從化的場館
開一個馬匹訓練中心，作為支援
香港進行國際級賽馬的需要。」
他介紹，在去年8月正式投入

運作的從化馬場，有「現代化、
世界級」的設施，包括標準馬
場、馬匹水療設施及馬匹醫院，
令馬匹有更佳環境訓練至更高水
平，以應付激烈賽事。同時，馬
場最多可容納660匹馬，不但讓
馬主更容易抽到馬匹，更可讓馬
匹有更多的休息時間。
他否認擴充規模是要推動延

長馬季至全年，也強調不會主動
提出在內地舉辦具博彩性質的賽
事。

■香港文匯報記者
朱朗文 兩會報道
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■■譚志源憶述參
與制訂規劃綱要
過程。

香港文匯報
記者朱朗文 攝

■■規劃綱要內訂明規劃綱要內訂明「「鞏固提升鞏固提升
香港國際航空樞紐地位香港國際航空樞紐地位」。」。圖圖
為香港國際機場為香港國際機場。。 資料圖片資料圖片

■■陳明金

■譚志源強調，如果並非公開、故意侮辱國歌，不會
被入罪。圖為香港慶祝回歸升旗儀式。 資料圖片


